

Ante los Cursos de verano

Impresiones

Afortunadamente en esta ocasión triunfó de lleno el optimismo. La Universidad de Zaragoza ha cumplido su ofrecimiento. Jaca tiene ya una Residencia de Estudiantes que puede servir de modelo en España y compararse dignamente con las mejores de Europa, tanto por su emplazamiento en un lugar envidiable cuanto por la magnificencia del soberbio edificio en donde Borobio y Ríos pusieron toda su fantasía de brillantes Arquitectos, consiguiendo un original estilo que presta graciosa severidad al exterior y cumple en su interior sencillez y elegante con las más refinadas exigencias de la higiene y del confort.

El Dr. Royo Villanova, quien como Rector patrocinó con tanto cariño en nombre de la Universidad Aragonesa el pensamiento del Dr. Miral, puede actualmente sentir un orgullo legítimo al ver cómo va creciendo en importancia la bella empresa de este Colegio Mayor. Supo bien lo que hacía al confiar al Decano de Letras la ejecución de lo que a muchos parecía quimera.

Miral, hombre de voluntad irreductible, luchó con energía hasta vencer gallardamente a cuantos obstáculos se oponían a la consecución de sus ideales.

Compartiendo con técnicos y capataces la dirección de la obra en todos sus detalles, padeció inquietudes, sufrió la amargura de momentos adversos «derrochando— a veces— paciencia que para tales casos fabricaba de exprofeso» según nos decía de modo pintoresco cuando al hablarnos, hace pocos días, de la Residencia nos autorizaba afectuoso a visitarla.

Cuando estas cuartillas se publiquen habrá comenzado ya el tercero de los cursos de verano, ahora en su edificio propio. Y en esos instantes en que la alegría de saber conviviendo en pró de la cultura a profesores y alumnos nacionales y extranjeros borra el recuerdo ingrato de los pasados sinsabores, allá en la Residencia, en su despacho de Director de los Cursos, el decano de Filosofía y Letras, don Domingo, como cariñosamente le llaman sus paisanos se estremecerá embargado por una emoción muy honda, muy sincera: la de *voir*, conseguido, este noble anhelo de destacar a su tierra, empresa en la que puso a dura prueba toda la tenacidad, todo el recio temple de su alma.

Nosotros de criterio invariable, enemigo siempre de adulaciones odiosas y de pleitesias extemporáneas no podemos

resultar sospechosos cuando confesemos que no hemos sabido resistir al impulso espontáneo de felicitar con toda la efusión de nuestro espíritu de españoles y aragoneses al Doctor Miral, y sabemos que al hacerlo en nombre de LA UNIÓN y en el nuestro, interpretamos el sentir de todo Jaca.

Acaso cuando visitamos por primera vez la Residencia de Estudiantes en un atardecer melancólico de fines de junio, pensamos en recoger una impresión definitiva que transmitir aquí. Pero a medida que los días han ido pasando aquella sensación concreta se borró de nuestros recuerdos.

Solamente tenemos ya una visión confusa, vaga, kaleidoscópica, del edificio que admiramos iluminado por las ténues claridades del crepúsculo reforzadas en el espejo improvisado de la pintura fresca. Lindas habitaciones amuebladas con elegante refinamiento, corredores larguísimo terminados en amplios ventanales que dominan encantadores panoramas, cátedras espaciosas instaladas con todos los adelantos de la moderna pedagogía, un comedor suntuoso, como trasladado de cualquier gran hotel, una sala de estudio a la vez biblioteca, un bar diminuto delatado por la caldera plateada de la cafetera exprés, un gran salón de recreo alejado en absoluto de las piezas destinadas al trabajo intelectual y junto al edificio — en fin — una magnífica pista de tennis con el fondo de Oroel, y una piscina de aguas muy claras, muy quietas, donde se reflejaban con toda nitidez las sombras caprichosas de varios nubarrones plumizos.

Queda este recuerdo vertiginoso de la fábrica sólida y ligera, de la ornamentación bien cuidada, del estudio acabadísimo desde el punto de vista de la higiene, pero pronto se olvida cuando se reflexiona sobre la transcendencia cultural de esta obra. Entonces atrae más la Residencia. Vale la pena de visitarla cuando doctos profesores desarrollan brillantes conferencias en esas cátedras espaciosas que miran a poniente, cuando estudiosos alumnos consultan valiosos volúmenes en la biblioteca, cuando encantadoras damitas se someten a la tortura de iniciarse en los idiomas extranjeros, tratando de matizar exactamente las suaves modulaciones latinas y aun las rudas inflexiones sajonas. Se reconoce entonces la indudable sugestión del estudio serenamente orientado y se razona que no fueron estériles aquellos nobles anhelos didácticos que inspiraron la obra de este Colegio Mayor.

Es difícil, muy difícil, transmitir con fidelidad una impresión personal que, sobre todo, en este caso ha de resultar incompleta.

El cronista, aquí, escribió algo de lo que a él pudo sugerirle una empresa admirable desde todos los puntos de vista,

mas prefiere dejar al albedrío del lector, la satisfacción de elevar desde lo más íntimo de su espíritu unas frases de aliento, de cariño y de gratitud, a cuantos inspiran este ideal, protegen su desarrollo y colaboran por el éxito de este empeño de engrandecer a la Patria.

Jaca, julio 1929.

LUIS OLIVARES.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Después de una semana de ansiedad y de zozobra, y en algún momento de pérdida de toda esperanza, el radio del porta aviones «Eagle» ha venido a levantar los oprimidos corazones y a hacer explotar de alegría a todo el mundo hispano.

Franco, Ruiz de Alda, Gallarza y Madañaga están salvados, tras días de prueba en los cuales nuestros intrépidos aviadores han sabido conservar la fé y han demostrado una vez más su pericia y lo que de ellos pueden esperar la patria y el progreso de la Aeronáutica.

Dos hidros del «Eagle» los han encontrado y recogido, como otros dos aviones británicos encontraron antes a Estevez y a su mecánico, perdidos, y extenuados en el desierto.

Inglaterra, como en tantas otras ocasiones, ha servido ahora a la causa de la humanidad, por el intermedio de sus navegantes de mar y de aire.

¡Viva la bella Albión! podemos gritar a pleno pulmón, sin reservas mentales de ninguna clase.

No se tiene el dominio del mundo en estos tiempos sin ser un gran señor y la Gran Bretaña es el país de los grandes señores, aunque todavía nos queden resquemores de tiempos pasados capaces para algunos de no mirar con plena confianza al Reino Unido.

Y es que, dígame lo que se quiera, para ser gran señor se necesita estar acostumbrado y los ingleses cuentan para ello con una experiencia de siglos.

Pueden darse por bien idas las horas amargas ante el júbilo general. Toda la Península y América vibran, con este motivo, en un sentimiento unánime de fraternidad, y la raza inmortal a que pertenecemos se siente orgullosa de contar con miembros como estos muchachos ahora encontrados, que si, por circunstancias ajenas a todo cálculo, no han podido realizar el magno vuelo que proyectaban, han sabido, en cambio, demostrar que, con pericia y ánimo sereno, puede permanecer en el atlántico un hidroavión navegando, en lucha con los elementos atmosféricos adversos, días y días.

Nada ha perdido la aviación con el

accidente que ha hecho amarar o aguatiar al «Numancia». Tiempo queda para demostrar que Franco y sus compañeros pueden llevar a cabo la travesía que se proponían.

Con lo acaecido hay de sobra para que el laurel de los héroes y la trompeta de la Fama rodeen el uno las sienas de aquellos y la otra extienda por la tierra los altos hechos de su último viaje, tan lleno de emoción como de interés para el propio progreso.

Hace bien el mundo hispánico en dar tan ostensible muestra de su orgullo y de su alegría como la que viene registrándose desde ayer en Madrid y en Barcelona y en Valencia y en Vigo y en Oviedo y en el Ferrol y en Sevilla y en Málaga y en la Habana y en Buenos Aires y en Río de Janeiro y en Lima y en Lisboa y en tantos y en tantos cientos de poblaciones repartidas por los varios continentes, dando fé de vida de un alma hispánica.

Lo merecen la nueva proeza y los que la han ejecutado con riesgo evidente de sus propias existencias. ¿Cómo no creer ante esto en los futuros altos destinos de España por los cuales aienten laborando estos simpáticos aviadores, de un lado, y los grandes emisarios de la intelectualidad, que van esparciendo en Universidades extrañas el prestigio de nuestros valores científicos?

Nuestro pueblo, aparentemente adormecido, sabe vibrar, cuando llega el caso como lo ha demostrado hoy mismo en estas ruas madrileñas, haciendo desbordar su entusiasmo y la sensibilidad que guarda dentro.

Las aclamaciones a Inglaterra a Francia, a Portugal, a Italia y a Alemania se han sucedido, patentizando que la solidaridad de los pueblos existe y va abriéndose cada día más camino, a pesar de los sedimentos que suele dejar tras de sí una larga etapa de ceguera colectiva como la comprendida entre los años 1914 y 1918.

Nuestros aviadores en sus viajes a América, a Filipinas, a Fernando Poo, y ahora con el intento irrealizado, se han convertido en caballeros del ideal y en heraldos de la paz y de la fraternidad y por eso el mundo los ha seguido con simpatía en sus magníficos vuelos, que han conquistado para España un puesto envidiable en el afán de acortar las distancias de la Tierra.

Merecidos han sido los homenajes tributados a Giménez e Iglesias y no pueden ser menores los que se dediquen a Franco, Ruiz de Alda, Gallarza y Madañaga al reintegrarse a la Madre Patria, porque han sabido mantener muy alta la leyenda de la valentía española, unida ahora a nuevas y sobresalientes cualidades de expertos, demostradas en los relatos transmitidos a Londres y retransmitidos a Madrid desde el «Eagle».

España debe gratitud a esos hijos pre-

22. Visita al grupo escolar de Biescas y excursión a Sallent o a Pantlucosa.

23. Visita a la Catedral de Jaca y a la Casa de la Ciudad. Sesiones, en que se discutirá el tema anunciado por los maestros, distribuidos en grupos por provincias o regiones. Conferencia de D. Pedro Martínez Saralegui.

24. Excursión a San Juan de la Peña y a Santa Cruz de la Serós.

25. Visita al grupo escolar de Ansó y excursión a la selva incomparable de Zuriza en el mismo Valle.

26. Conferencia por D. José Martínez Martí, Director del grupo escolar «Serrano Morales» de Valencia y visita a las escuelas de Olorón.

27. Visita a las escuelas de Pau y regreso a Jaca.

28. Sesión de clausura. Conferencia de Doña María de Maeztu, Directora de la Residencia de Señoritas de Madrid y lectura de las conclusiones aprobadas.

VIAJE. Los grupos de maestros deberán gestionar la concesión de tarifas especiales desde el punto de partida hasta Jaca. La Universidad y el Sindicato de Iniciativa de Jaca gestionarán la reducción de precio en los ferrocarriles franceses.

HOSPEDAJES.—Los asistentes a la semana pedagógica se hospedarán en la Residencia Universitaria, mientras haya habitaciones. A los que no quepan en la Residencia se les prepararán dormitorios amplios e higiénicos. Podrán comer en la Residencia. Los que así lo deseen podrán hospedarse en los hoteles y pensiones de la Ciudad. Los que estén o coman en la Residencia pagarán 8 pesetas diarias.

Los asistentes a la semana pedagógica pueden proporcionarse el pasaporte: se obtendrán también en Jaca pasaportes colectivos, cuyas fotografías podrán hacerse en Jaca, aunque será preferible que cada uno traiga la suya.

Si se obtuviese alguna subvención del Estado, se invertirá íntegra en alivio del esfuerzo económico, que han de realizar los asistentes a la Semana Pedagógica.

Las Conferencias se celebrarán en el teatro de la Ciudad y las sesiones en las aulas y en la sala de conferencias de la Residencia.

EL DIRECTOR DE LOS CURSOS DOMINGO MIRAL.

Excursión universitaria

Tendrá lugar el sábado próximo al valle de Hecho con el objeto de visitar San Pedro de Siresa y el imponente paisaje de la Boca del Infierno. Se llegará en automóvil al puente de Sil, la puerta de Oza. Pueden agregarse cuantos lo deseen.

Los excursionistas saldrán de la Universidad a las 9 de la mañana. Cada uno deberá llevarse su comida. Llegado al punto de término, es de suponer que una gran parte de ellos se aproximarán a la selva para deleitarse con sus sublimes paisajes.

El precio de la excursión (del auto) será de 9 pesetas aproximadamente.

Se ruega a los que deseen tomar parte en ella (se arrepentirán los que no lo hagan) que se inscriban cuanto antes y que sean puntuales a la hora de la salida.

El precio de la excursión se abonará al cobrador del auto en el momento de la salida o durante el trayecto.

Peluquería para Señoras

— DE —

EUGENIO, el peluquero de las ondulaciones elegantes, y de duración. SERVICIOS ECONÓMICOS

16, MAYOR, 16. — JACA

Gacetillas

EN PROPIA DEFENSA

Amigos dilectos que tienen para Jaca hondos cariños, han dirigido a distinguidos elementos locales noticias concretas sobre infundados rumores que acerca de la situación sanitaria de Jaca han circulado estos días por algunas poblaciones aragonesas. Ya teníamos de ellos noticia pero como la realidad es una no quisimos salir al paso de tales calumnias por que era, a nuestro juicio, darles una importancia de que carecen.

Pero ahora y sólo para satisfacción de esos queridos amigos, indignados ante tal estado de cosas, a la campaña citada contestamos con estos datos oficiales que suscriben el subdelegado de medicina don Agustín Castejón y el Director de la Sub-brigada Sanitaria D. José María Lacasa.

En 3 de Julio el señor Castejón ha remitido a la Inspección de Sanidad de Huesca el siguiente parte:

Estadística de morbilidad (enfermedades infecciosas).—Enfermedades infecciosas contagiosas NINGUNA.

Defunciones (mes Junio) por todas causas, 8.

El Sub-delegado de Medicina, AGUSTÍN CASTEJÓN

Instituto provincial de Higiene

= HUESCA =

SECCION DE ANALISIS

Resultado del análisis bacteriológico de las aguas del Canal de Jaca.

Muestra tomada del grifo del laboratorio.

CUANTITATIVO

Germen por centímetro cúbico 85
Concepto según la clasificación de Miguel: AGUAS MUY PURAS

CUALITATIVO

Ausencia de coli y demás germen de origen intestinal.

Jaca 28 de Junio de 1929.

El Director de la Sub-Brigada, DR. J. M. LACASA

Ciclo de Conferencias

El próximo domingo, a las 11 y media, inaugurará la Universidad el ciclo de conferencias del curso del actual verano. Se celebrará en el Teatro, y disertará el Doctor don Luis Recasens, catedrático de medicina de Zaragoza, y figura preeminente de aquella Universidad. Tema: «El factor herencia en la producción de enfermedades.»

Dados los bien ganados prestigios de que goza en el mundo científico el sabio Doctor y siendo muy conocidas sus dotes de orador amenísimo y atildado, hay que augurar un éxito más, y rotundo para estos actos de la Universidad, tan prestigiosos en los dos años anteriores por hombres eminentes en las distintas disciplinas del saber.

Ya están entre nosotros los doctos catedráticos de los cursos de verano; sus alumnos dan, otra vez, a nuestra ciudad la grata animación de su alegría y de su juventud y en la residencia flamante y bella, han dado principio las tareas escolares bajo los más lisonjeros auspicios pues amén de los ya numerosos extranjeros que han llegado, son también muchos los indígenas matriculados, principalmente en las clases de idiomas. Tenemos para todos un afectuoso y sentido saludo de bienvenida, deseándoles que en las excelencias de este clima, en el ambiente de franca cordialidad y acogimiento que es privativo de nuestra ciudad, encuentren cumplidos sus anhelos, de unir a sus afanes culturales, un verano grato y delicioso.

Se celebró en Zaragoza días pasados el enlace matrimonial de la bella señorita de Mallén Berta Zorrilla, de prestigiosa familia de aquella localidad con nuestro

querido amigo el acreditado industrial de esta plaza D. Joaquín Lacasa. Bendijo la unión el coadjutor de esta parroquia Don Alberto Bandrés, ante una concurrencia selecta y numerosa, integrada casi en su totalidad por próximos parientes e íntimos de los novios. Los nuevos señores de Lacasa se hallan ahora en viaje de novios que les deseamos felicísimo.

Reciban nuestra felicitación extensiva a sus distinguidas familias.

Hemos recibido la visita para nosotros muy grata de los doctos Profesores de los cursos de verano, don Carlos Riba, don Ricardo del Arco, don Angel Monreal, y don Jesús Pabón para quienes tenemos un afectuoso saludo de bienvenida.

Después de varios días de estancia en esta ciudad han regresado a sus respectivas residencias: Doña Andrea Aufrán de Reymat, don Enrique Borrás, señora doña Constanza Belío e hijo, Don Joaquín Mateo y su señora Maruja Iguácel.

Pasa una temporada con sus hermanos los señores de Sánchez-Cruzat, la bella señorita de Zaragoza Carmen Duplà.

Ha salido para San Sebastián y Biarritz donde se propone pasar todo el verano Don Gabriel Comba entusiasta amateur del futbol y prestigioso capitán, que cuenta en Jaca con muchas amistades y cariños. Le deseamos felices vacaciones.

Pasó unas horas entre nosotros el bizarro capitán afecto al Regimiento Wad-Ras D. Manuel Iorge Marzal quien luego de saludar a sus numerosos amigos salió de nuevo para su destino.

Entre otras muchas familias que ya veranean entre nosotros hemos tenido mucho gusto en saludar a las de don Emilio Cudós de Albelda; D. Germán Beritens de Madrid; D. Eduardo Cativiela; D. Miguel López Juan; D. Angel Lacabra; D. Augusto Bovio; D. Antonio Guardiola; D. Gregorio Valero; Sra. Vda. de García Carrillo; y D. Bonifacio García y su nieto Joaquín Aznar de Zaragoza.

«Montearagón» colega oscense que desde su fundación, camina por sendas de éxito y triunfo, ha introducido en su formato reformas muy interesantes.

Desde el día 29 se publica de ocho páginas, sirviendo de esta guisa a sus lectores texto muy abundante y variado, información completa que le ponen a la altura de los grandes diarios. Le felicitamos y... le envidiamos; con esa bella envidia que induce a noble emulación.

El Doctor Beritens. — Tendrá como en años anteriores abierta al público su consulta para enfermedades de los ojos en su casa de la calle Mayor 35, de esta ciudad todos los días de 10 a 12.

Desde la fecha, todos los días laborales de 10 a 13, queda abierto el pago en la Depositaria Municipal de las obligaciones amortizadas del empréstito de 250.000 pts. números, 27, 37, 52, 65, 90, 117, 164, 186, 251, 271, 295, 333, 362, 376, 379, 410, 464, y cupón número 13 vencimiento 1.º julio.

BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

El Consejo de Administración de este Establecimiento ha acordado distribuir un dividendo activo de 4 por 100 a cuenta de las utilidades del presente ejercicio.

Este dividendo número 37 de las acciones liberadas y número 3 de las nuevas acciones, se pagará a partir del día 1º de Julio próximo, a razón de VEINTE pesetas para las primeras y de CUATRO para las segundas, en las Oficinas de la Sociedad en Zaragoza y en las de sus Sucursales; en las del Banco de Bilbao en Bilbao; La Vasconia, en Pamplona; Banco Guipuzcoano, en San Sebastián y Banco de Vitoria, en Vitoria, presentando al afecto los Extractos de Inscripción y Resguardos provisionales, respectivamente, para estampar los correspondientes cajetines.

Zaragoza 25 de Junio de 1929.—El Secretario, Joaquín Bardavio.

La Semana

De Jueves a Jueves

La noticia de haber sido encontrados sanos y salvos los intrépidos aviadores del «Numancia», ha constituido la nota única y principal de esta semana. Nuestro corresponsal en Madrid pone a este suceso de gallardías y gestos nobles el comentario atinado y sabroso de su atildado estilo. Nosotros queremos, no obstante, añadir algunos detalles del relato oficial para justificar esta sección resumen de los hechos culminantes de *jueves a jueves*.

Al amanecer del día 22, comprobaron los aviadores la situación por el sol, averiguando que se hallaban al SO. de las Azores.

Amararon entonces, por economizar combustible y estudiar la situación precisa, continuando el vuelo con rumbo a Fayal; pero quedaron sin combustible a 40 millas del puerto.

Estuvieron navegando hasta el 24, encontrándose entonces cerca de la isla de Santa María, con una marejada, viéndose en gran peligro.

Al amanecer del 29 fueron vistos por el portaaviones inglés «Eagle», de la Armada británica, que les embarcó a bordo.

El aparato y el motor funcionan magníficamente.

Añade el comandante del «Eagle» en su comunicado al Admirantazgo inglés, que la tripulación del «Dornier 16» no demostraba la menor impresión, aunque habían sido socorridos después de siete días de hallarse a merced de las olas.

Agrega el citado comandante en su informe, que al subir a bordo los aviadores españoles, pidieron cigarrillos y dos botones para el cuello de las camisas, que se les habían perdido.

Junta de Plaza de Jaca

Hace saber: Que necesitando adquirir los artículos que a continuación se expresan, para el Parque de Intendencia de Jaca y Depósito de Huesca, invita a los que lo deseen a presentar proposiciones en el Gobierno Militar de Jaca hasta los quince días a partir de la fecha de la publicación del presente anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes con las cantidades de cada uno de los artículos anunciados, en la Secretaría de esta Junta, situada en la Ciudadela, a partir del día seis del próximo mes.

PLAZA DE JACA PLAZA DE HUESCA

Harina	Harina
Cebada	Cebada
Paja de pienso	Paja de pienso
Carbón vegetal	Carbón vegetal
Leña de Cuerpos	Leña de Cuerpos
Petróleo	Petróleo
Esparto	Esparto

Jaca 1.º de Julio de 1929.—V.º B.º, El General Presidente, Urruela.—El Comandante Secretario, Marcelo Ortega.

Parque de Intendencia de Jaca

Necesitando adquirir el expresado Establecimiento los artículos que a continuación se expresan para el Parque de Intendencia de Jaca y Depósito de Huesca, invita a los que lo deseen a presentar proposiciones en el Parque de Intendencia citado, hasta los quince días a partir de la fecha de la inserción del presente anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes con las cantidades de cada uno de los artículos anunciados en la Jefatura del Detall de este Parque, situado en la Ciudadela, a partir del día seis del próximo mes.

ARTICULOS

Leña de hornos
Sal

Jaca 30 de Junio de 1929.—V.º B.º, El Director, Zappino.—El Jefe del Detall, Marcelo Ortega.

Señoritas

Ampliación de la 1.ª enseñanza; ingreso en las Normales e Instituto; Bachillerato Elemental, precios módicos; dirigirse a don José Novales. Ampudia, número 1.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

La realidad es una.....

El comprador quiere realidades y
el público demuestra cada día que

Almacenes de San Pedro - S. A.

es la casa que se ha impuesto, por
sus inmensos surtidos y por sus gé-
neros y precios inmejorables.

DEL 20 DE JUNIO AL 15 DE JULIO

SEDAS - LANAS - ALGODONES - CONFECCIONES

REBAJA DE PRECIOS EN TODAS LAS SECCIONES

El mayor esfuerzo comercial realizado en esta plaza en beneficio del público

SUCURSAL DE JACA

Echegaray, 6 y Zocotín, 3

Casas en

Barcelona - Huesca - Barbastro - Lérida - Jaca - Ayerbe - Sariñena -
Monzón - Binéfar.

DEPÓSITO EN MADRID